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Зубные феи
9 февраля – Междуна-
родный день стомато-
лога.

Профессиональный празд-
ник дантистов приходится на 

День святой Аполлонии. Считается, что мо-
литва, обращенная к ней, помогает от зубной 
боли. Древние представители этой профессии 
использовали прототип первой бормашины 
еще 9 тысяч лет назад.

С каждым годом праздник приобретает все 
большую популярность. Поздравления в этот 
день принимают не только взрослые дантисты, 
но и детские врачи.

В конце прошлого года Краевая стоматоло-
гическая поликлиника отпраздновала юбилей 
– 50-лет со дня образования. А вот Краевая дет-
ская стоматологическая поликлиника отметит 
свое 40-летие только в 2022-м.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Вилами на молоке не пишут
В «Агро-Сибири» довольны участием в нацпроекте по 

повышению производительности труда: выработка молока 
на каждого сотрудника увеличилась на тонну, количество 
производственного брака уменьшилось в два раза.

Общество с ограниченной ответственностью «Агро-Си-
бирь» стало первым региональным аграрным предприятием 
– участником нацпроекта. Для эксперимента полгода назад 
выбрали линию производства молока. В качестве консультан-
тов на предприятии работали эксперты «Профит Консалта». 
По итогам шести месяцев выработку на потоке нарастили 
с 16 731 до 17 652 килограммов на человека, брак удалось 
снизить с 31 434 до 16 050 килограммов.

«После обучения сотрудников и создания так называемого 
проектного офиса предприятие уже самостоятельно растира-
жирует полученный опыт на другие участки производства», 
– уточнили в Алтайском центре кластерного развития.

Беларусь – это не только 
МАЗы и БелАЗы

Алтайские предприниматели найдут партнеров в Ре-
спублике Беларусь на специальной цифровой платформе.

С 10 по 11 февраля состоится цифровая бизнес-миссия в 
Минске. На интернет-платформе предприниматели региона 
встретятся с представителями белорусских предприятий, 
Белорусской торгово-промышленной палаты, Торгового пред-
ставительства Российской Федерации в Республике Беларусь, 
сообщают организаторы – Алтайская торгово-промышленная 
палата и Центр поддержки экспорта Алтайского фонда МСП.

Пока две трети алтайских поставок в республику составляют 
железнодорожные вагоны, шины и котельное оборудование. 
А закупаем арматуру из железа и нелегированной стали, тру-
бы для нефте- и газопроводов. Учитывая производственный 
потенциал, нам есть куда расширяться.

Олег АНТОНОВ

Вернулись в аудитории
С 8 февраля возобновляется обучение в очном формате в 

высших образовательных организациях Алтайского края.
В связи с этим управление Роспотребнадзора по краю 

подготовило 11 предписаний о проведении дополнительных 
санитарно-противоэпидемических мероприятий.

Так, перед открытием учебного учреждения провели гене-
ральную уборку всех помещений и проверили эффективность 
вентиляционной системы. В вузах должны быть обеспечены 
условия для гигиенической обработки рук при входе, в местах 
общего пользования, помещениях для приема пищи, санузлах.

Также нельзя забывать, что в регионе действует масоч-
ный режим.

Татьяна ПЕРВОВА

Вакцина дошла до районов
С сегодняшнего дня, 9 февраля, жители районов смо-

гут поставить прививки от коронавирусной инфекции в 
своих ЦРБ. В результате к кампании по вакцинации при-
соединятся 67 медицинских организаций, ранее их было 
22. Чуть позже в территориях начнут работать мобильные 
ФАПы.

Накануне Алтайский край получил самую большую 
партию вакцины от коронавируса «Гам-КОВИД-Вак» 
(«Спутник V») в размере 15 120 доз. До этого в регион посту-
пило в целом порядка 22 тысяч комплектов.

Как пояснили «АП» в региональном Минздраве, вакцина 
направлена в медицинские учреждения. Больницы гото-
вы к вакцинации, приобретено необходимое холодильное 
оборудование.

Отметим, сейчас уже вакцинированы от коронавируса 
свыше 17,7 тыс. жителей региона. Из этого числа первый и 
второй компоненты уже ввели свыше 1,1 тыс.

Пройти иммунизацию могут все желающие старше 18 лет, 
не имеющие медицинских противопоказаний. 

Светлана ЯКОВЛЕВА
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  КСТАТИ .

Мы – против
В выходные в Барнауле прошла социально-информа-

ционная акция «Мы против экстремизма». Депутаты 
Молодёжного парламента города раздавали инфор-
мационные листовки на территории трех торговых 
центров.

В памятках «Как понять, что материал экстремист-
ский?» давались соответствующие подсказки. Поясним, 
экстремизм – это форма радикального отрицания су-
ществующих общепризнанных общественных норм и 
правил в государстве со стороны отдельных лиц или 
групп. К экстремистским материалам относятся те, что 
оправдывают терроризм или иную террористическую 
деятельность. Также там могут быть призывы к соци-
альной, расовой, национальной или религиозной розни.

Всего было роздано 3600 листовок с разъяснениями. 
Непосредственно в ТРЦ «Европа», «Галактика» и «Пионер» 
– 1800 информационных буклетов.

Светлана РУСИНА (фото barnaul.org)

665    
   
    
Теперь алтайские семьи получают материн-

ский капитал в беззаявительном порядке. Если 
раньше родителям необходимо было подать 
заявление в Пенсионный фонд, то сейчас все 
оформляется ПФР с использованием данных, 
поступающих из реестра ЗАГС. С начала года из 
665 сертификатов 532 выдано в беззаявитель-
ном порядке.
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Ветер юго-западный, 12-17 м/с, 
местами порывы до 22 м/с. В отдель-
ных районах небольшой, местами 
по востоку умеренный снег, метели, 

гололедные явления.

-27о -32о

ночь

-20о -21о
день

-8о -13о -10о -12о

-16о -21о
день -17о -22о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер западный, ночью 6-11 м/с, 
порывы до 16 м/с, днем 4-9 м/с. 
В отдельных районах небольшой 
снег, ночью местами метели. 
На дорогах сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 8-13 м/с, 
порывы до 18 м/с. В отдельных 
районах небольшой снег, метели. 
На дорогах сильная гололедица.

10 февраля

11 февраля

-

8-800-2000-112
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Подростков оградят 
от митингов

СПРАВКА
Если несовершеннолетний нарушил порядок на собрании, 
митинге, демонстрации, шествии или пикете, ему гро-
зит штраф от 10 тыс. до 20 тыс. рублей. За вовлечение 
подростка в такую деятельность последует штраф 
от 30 тыс. до 50 тыс. рублей, или обязательные работы 
(20–100 часов), или до 15 суток административного аре-
ста. Должностное лицо платит от 50 тыс. до 100 тыс. 
рублей, юридическое – от 250 тыс. до 500 тыс. рублей.

  ТЕМА ДНЯ .

Идите за компенсацией

Власти Алтайского края провели внеплановое засе-
дание, на котором обсуждали, как предотвратить 
участие детей в протестных акциях.

На встрече присутствовали 
заместитель председателя реги-
онального правительства Игорь 
Степаненко, представители 
МВД, молодёжных парламента 
и правительства, управлений 
молодежной политики, печати 
и массовых коммуникаций.

Как пишет пресс-служба гу-
бернатора, участники обсужде-
ния говорили о том, чем занять 
подростков, как сформировать 
у них критическое мышление 
и способность противостоять 
различным манипуляциям. 
Уполномоченный по правам 
ребенка в крае Ольга Казанце-
ва коснулась темы правового 

нигилизма и легитимизации 
насилия в политике.

Муниципальные комиссии 
тем временем начали рассма-
тривать административные 
дела в отношении несовер-
шеннолетних, допустивших 
нарушения по статье 20.2 КоАП 
РФ. Со всеми подростками, ко-
торых доставляли в участки, 
проведут профилактическую 
работу.

Напомним, 23 и 31 января в 
Барнауле прошли несанкцио-
нированные митинги в под-
держку оппозиционера Алексея 
Навального.

Алёна ИВАНОВА

Народ в этом году возмущается взлетевшей 
платой за тепло, тогда как власти обещали, 
что коммунальщики в первом полугодии не 
залезут за дополнительным рублем в наш 
карман. Замначальника Управления Алтайско-
го края по государственному регулированию 
цен и тарифов Олег Колосков всё объяснил на 
пресс-конференции.

Р��� �� ���������
Во-первых, отметил чинов-

ник, никаких ограничений в 
росте тарифов не существует, 
регулируется только рост со-
вокупной платы граждан за 
коммунальные услуги.

Согласно решению губер-
натора с начала года она не 
повысится, а с 1 июля ее рост 
в среднем (!) по краю составит 
2,2%. Это самая низкая дина-
мика за все годы в новейшей 
истории края, отметил Ко-

лосков. При этом в Барнауле 
и двух сельсоветах средняя 
плата уменьшится из-за сни-
жения стоимости угля.

Однако до 3,8% со второ-
го полугодия коммуналка 
подорожает в 271 муници-
пальном образовании и на 
3,9–6,2% еще в 384 населен-
ных пунктах.

На сегодня выявлено 
79 сел и городов края, где 
реальный рост тарифов 
приводит к повышению 

платы граждан больше чем 
на 0% с первого полугодия и на 
6,2% со второго полугодия.

Он должен быть компен-
сирован из средств местного 
бюджета, предупреждает Ко-
лосков, советуя гражданам 
этих населенных пунктов 
обращаться за положенны-
ми субсидиями.

Тем, кто недоволен вы-
росшими в январских кви-
танциях цифрами, Колосков 
объясняет, что это связано с 
ростом потребления тепла 
по сравнению с декабрем, 
при этом сам тариф может 
оставаться неизменным. 
Был случай в Горняке, ког-
да владельцу пришла кви-
танция, в которой за тепло 
значилось 13 тысяч руб. 
Но там ресурс отпускался по 
счетчику, так что спорить 
бесполезно. Хотя и этот по-

требитель имеет право на 
компенсацию в пределах 
социальной нормы.

Замначальника управле-
ния подчеркнул, что рост 

стоимости считается для 
неизменного объема ус-
луг. Если вы потребляете в 
одном месяце больше, чем 
в другом, то будет компен-
сирована только та часть, 
которая относится к такому 
же объему тепла прошлого 
года. 

Колосков отметил, что 
существует дополнительная 
мера поддержки – когда расхо-
ды на оплату коммунальных 
услуг составляют более 22% 

совокупного дохода семьи.  
Тогда субсидия выплачива-
ется из краевого бюджета.

Р������
Теперь давайте пройдем-

ся по конкретным муници-
пальным образованиям, 

жители которых жалова-
лись на резкое подорожание 
гигакалории. Вопиющий 
пример – Ребриха, где с ян-
варя тариф на тепло вырос 
в полтора раза и оказался 
самым высоким в крае.

По словам Колоскова, 
там обанкротилась ресурсо-
снабжающая организация и 
ей на смену пришла новая, 
с которой было заключено 
29 декабря концессионное 
соглашение. В этот же день 
был принят новый тариф – 
3849 рублей, позволяю-
щий работать без убытков. 
Но так как с 1 января рост 
платы граждан не допуска-
ется, вся разница между 
старым и новым тарифами 
подлежала компенсации 
для граждан. 

(Окончание на 2 стр.)

Стоимость тепла в том числе зависит от состояния котельного оборудования. Если оно новое, эффективное, то и гигакалория не растет.

В 79    , 
    -
     
   0   -
   6,2  .
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Не откладывать на потом
В Алтайпищепроме про-
шла серия совещаний с 
представителями мо-
локоперерабатывающих 
предприятий региона. На 
встречах обсуждалась 
маркировка молочной 
продукции, на которую 
предприятиям предсто-
ит перейти в этом году.

Заместитель председателя 
Правительства Алтайского 
края Александр Лукьянов оз-
вучил сроки этапов введения 
маркировки и призвал участ-
ников активно включаться в 
работу. Уже с 1 июня 2021 года 
маркировка становится обяза-
тельной для категорий «моро-
женое» и «сыры». С 1 сентября –
для товаров всех остальных 
подгрупп сроком годности бо-
лее 40 дней. А с 1 декабря эта 
процедура станет обязательной 
для продуктов со сроком год-
ности менее 40 дней.

Система маркировки пред-
усматривает нанесение кода. 
В нем будет зашифрована вся 
информация о товаре: где он 

произведен, состав и срок год-
ности.

Все маркированные товары 
проходят через национальную 
единую систему «Честный 
знак». Сегодня на территории 
региона действуют 68 предприя-
тий по переработке молока. 
И треть из них уже прошли 
регистрацию на этом портале.

Молокопереработчики озву-
чили и проблемы при внедре-
нии системы. Так, говорили 
о невозможности установить 
оборудование для маркиров-
ки, не осуществляя при этом 
реконструкцию производства. 
Всё это требует дополнитель-
ных затрат, а также изменения 
бизнес-процессов, связанных 
с логистикой, документообо-
ротом и др.

Представители предприя-
тий, где уже идет активная под-
готовка, посоветовали начать 
разбираться с этим процессом 
как можно раньше. Ведь если 
откладывать сейчас, то потом 
придется простоять в очереди 
за оборудованием.

Подготовила 
Татьяна ПЕРВОВА

  АГРОПРОМ .

Где растят управленцев
  НОВОСТИ .  ЮБИЛЕЙ .

  ГОСПОДДЕРЖКА .

Время ещё есть
Подать заявление на новую единовременную выплату 
5000 рублей на каждого ребенка до 7 лет включительно, 
которую российские семьи могли получить к Новому году, 
можно и сейчас. До 31 марта принимаются документы от 
родителей и законных представителей детей, которые еще 
не реализовали свое право на это пособие.

«Всем алтайским семьям, которые 
в 2020 году получали ежемесячную 
выплату на детей до 3 лет или на детей 
от 3 до 16 лет, Пенсионный фонд пере-
числил средства автоматически еще 
в декабре. Всего в нашем регионе эту 
выплату получили семьи, где воспиты-
ваются 210 тыс. 399 детей», – рассказала 

заместитель управляющего региональ-
ным Отделением Пенсионного фонда 
РФ Наталия Мочалова.

В случае если ребенок в семье по-
явился после 1 июля 2020 года, либо 
родители не обращались ни за одной из 
выплат на детей по указам президента, 
необходимо подать заявление. Сделать 

это можно по 31 марта через портал 
«Госуслуги» или лично в клиентской 
службе Пенсионного фонда России. 
Прием – по предварительной записи.

Консультации можно получить 
по телефону Единого регионального 
контакт-центра ПФР: 8-800-600-0714 
(звонок бесплатный), 8 (3852) 399-999.

Как уже писала «Алтайская прав-
да», о новой выплате Владимир Пу-
тин сообщил 17 декабря 2020 года на 
ежегодной пресс-конференции. В этот 
же день президент подписал Указ «О 
единовременной выплате семьям, 
имеющим детей».

Светлана ЯКОВЛЕВА

  КОММУНАЛКА .

Владимир Мау вручил Виктору Томенко благодарность за всестороннюю поддержку
 и большой личный вклад в учебное заведение.

Новой поликлинике 
в Алейске быть

К строительству здания новой поликлиники в Алейске 
приступят уже в этом году, а завершат его в 2024-м.

Такое решение озвучено министром здравоохранения Алтай-
ского края Дмитрием Поповым на встрече с руководителями 
медицинских организаций Алейского медицинского округа.

Также запланировано открытие первой рентгеноперационной 
и расширение отделения реанимации. Работы будут вести по 
программе модернизации первичного звена здравоохранения, 
рассказали в Минздраве региона.

Министр осмотрел площадку для строительства поликли-
ники. Также ознакомился с работой Алейской ЦРБ, посетил 
стационарные отделения больницы и кабинет компьютерной 
томографии.

Кто прячется в Сети?
С 8 февраля стартуют интерактивные уроки по безо-

пасности в соцсетях для школьников с 1 по 11 класс. Уча-
ствовать в них можно с помощью компьютера, смартфона 
или планшета.

На «Уроках цифры» представители «Лаборатории Касперского» 
научат ребят, как противостоять киберпреступникам. Также 
им разъяснят, какую информацию о себе не стоит размещать 
в Интернете и как защитить свои персональные данные.

Занятия включают в себя видеолекции и онлайн-тренажеры 
разного уровня сложности. Что касается последних, то школь-
ники на практике узнают, например, какие разрешения не 
нужно давать приложениям на смартфоне.

Уроки будут проходить по 22 февраля. Все материалы до-
ступны на сайте урокцифры.рф.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Чем пахнут духи
С 8 по 19 февраля жители региона получили возможность 

задать вопросы по качеству и безопасности парфюмерно-кос-
метической продукции. Организовало работу тематической 
горячей линии Управление Роспотребнадзора по Алтайскому 
краю.

Эксперты ведомства ответят по телефонам: 8 (3852) 66-54-27 
или 24-99-59. Звонки принимают с понедельника по четверг – 
с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 12.45.

Действует Единый консультационный центр Роспотребнад-
зора – 8-800-555-4943 (круглосуточно, без выходных).

С комфортом
Новый тип авиалайнера будет летать из Красноярска 

в Барнаул и обратно. Пассажирский самолет на 72 места 
франко-итальянского концерна заменит «летающие авто-
бусы» Ан-24 и Ан-26.

Авиакомпания получила новую технику в рамках реали-
зации программы реновации. АТР 72–500 предназначен для 
региональных маршрутов протяженностью до 1800 км. Оба 
самолета выпущены в 2010 году и эксплуатировались на тер-
ритории Скандинавии. Перед отправкой в Красноярск они 
прошли техобслуживание в Европе.

Татьяна ПЕРВОВА

Ждут стипендию
Задержаны стипендии студентам Алтайского государ-

ственного медицинского университета (АГМУ) и ряда дру-
гих вузов страны. Деньги, которые должны были прийти 
с 25 января по 5 февраля, до сих пор не выплачены.

В медуниверситете «АП» пояснили, что задержка связана с 
техническими проблемами. Деньги не перечислены из феде-
рального бюджета.

«По независящей от университета причине, связанной с 
организационно-техническими проблемами электронно-
го бюджета на федеральном уровне, средства на счета ряда 
медицинских университетов еще не поступили. Стипендия 
будет выплачена сразу же после поступления», – рассказал 
председатель первичной организации обучающихся АГМУ 
профессионального союза работников здравоохранения РФ 
Дмитрий Чернышов.

Он особо подчеркнул, что руководство университета 
подготовило все документы, чтобы оперативно выплатить 
стипендию.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Идите за компенсацией
С 1 июля плата за коммунальные 

услуги будет увеличена на 6,2%, всё, 
что сверх нее, должно быть компен-
сировано из районного бюджета. 
Администрация района готова к 
такому развитию событий и даже 
вместе с квитанциями на оплату 
коммунальных услуг выдает ин-
струкцию о том, как получить 
субсидию.

Есть такие же проблемы в По-
спелихинском, Завьяловском райо-
нах, где также были оформлены 
концессионные соглашения. И там 
приняты такие же меры поддержки.
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В Первомайском районе до 

сих пор не определена единая 
теплоснабжающая организация, 
которая бы имела законный тариф. 
Дело в том, что в районе большое 
количество тепловых предприятий, 
и администрация муниципалитета 
хочет их объединить.

Местные власти пытались утвер-
дить тариф в профильном управле-
нии, но их предложение оказалось 
недоработанным. Поэтому догово-
рились, что до конца февраля будет 
создана единая организация, ко-

торая обратится в управление по 
тарифам, где оперативно утвердят 
стоимость тепла.

«Тариф там несколько лет не ре-
гулировался, но он и так достаточ-
но высокий, – заметил Колосков. –
Сейчас нам необходимо установить 
законную цену на тепло, чтобы по-
требители смогли получать ком-
пенсацию».
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В Горняке также принят тариф 

на основе концессионного соглаше-
ния. Рост его на 27% приходится на 
2020 год и связан с уменьшением 
объема полезного отпуска тепла. 
Экономические законы учат тому, 
что чем меньше производство про-
дукции (в том числе тепла), тем 
выше ее себестоимость.

Колосков считает, что адми-
нистрация несвоевременно ин-
формировала потребителей о 
возможности получения компен-
сации. В результате получателей 
таких субсидий было мало. Сейчас 
информация доводится в полном 
объеме, местные власти обещают 
даже выплатить компенсацию за 
предыдущие периоды.

Любопытно, что с января тариф 
на тепло в Горняке понизился на 

160 рублей из-за подешевевшего 
угля и корректировки его расхода 
по отношению к 2019 году. Это 
приведет к снижению суммы 
компенсации.
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В Яровом продолжается режим 

ЧС. Такая ситуация возникла из-
за того, что ресурсоснабжающая 
организация МУП «ЯТЭК» долгое 
время не могла включить в тариф 
реальные расходы. Этому мешала 
чехарда со сменой собственников 
и руководства МУП. Низкий тариф 
угрожал стабильному теплоснаб-
жению города. В итоге совместно с 
Минэнерго края и мэрией удалось 
принять экономически обоснован-
ный тариф. И чтобы снизить на-
грузку на потребителей, в бюджете 
города предусмотрены компенса-
ции всем гражданам.  
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Справедливости ради надо ска-
зать, что тарифы не только растут, 
но и иногда падают. Так, в прошлом 
году почти в 200 муниципальных 
образованиях снижалась цена ги-
гакалории.

Действующий механизм ин-
дексации приводит к тому, что в 
первом полугодии организация 
недополучает реальные доходы 
и не может компенсировать свои 
расходы. Поэтому управлению 
приходится на второе полугодие 
переносить недополученные до-
ходы. За счет этого тариф первого 
полугодия на тепло получается 
немного ниже экономически обо-
снованного,  а второго – выше. В сле-
дующем полугодии экономически 
обоснованный тариф может быть 
ниже предыдущего периода. Такие 
качели возникают часто.

В 2020 году самое большое сни-
жение стоимости тепла (на 32%) 
произошло для потребителей АО 
«РЖД» на станции Ребриха,  в Ку-
лунде – на 29%, в Баево – на 15%. На 
18% подешевела вода в Чёрной Курье 
Мамонтовского района.

Такие процессы продолжаются 
в 2021 году, и связаны они со сни-
жением цены угля на 10–20%.

Говорить о перспективах на 
2022 год рано, но политика кра-
евых властей направлена на то, 
чтобы не превышать предельные 
индексы, а рост тарифов компен-
сировать непосредственно граж-
данам.

Евгений ШУМИЛОВ

(Начало на 1 стр.)

5 февраля во Дворце культу-
ры Барнаула прошло торже-
ственное мероприятие, по-
священное 20-летию со дня 
образования Алтайского 
филиала Российской акаде-
мии народного хозяйства и 
государственной службы при 
Президенте РФ. Студентов 
и преподавателей с юбиле-
ем поздравили губернатор 
края Виктор Томенко, пред-
седатель краевого Законода-
тельного Собрания Александр 
Романенко и ректор РАНХиГС 
Владимир Мау.
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Сегодня А лтайский филиал 

РАНХиГС является одним из веду-
щих вузов края. И трудно поверить, 
что на первый набор в академию 
двадцать лет назад пришлось всего 
288 человек. В штате работало около 
40 преподавателей и сотрудников. 
Вуз занимал 450 квадратных метров 
пятого этажа офисного здания на 
проспекте Социалистическом. За 
академией числилось всего 16 ком-
пьютеров и… маленькая библиотека.

За двадцать лет ситуация карди-
нально изменилась. Набор 2020 года 
уже 1190 человек. Всего в филиале 
обучается почти четыре тысячи сту-
дентов и работает более 200 препо-
давателей и сотрудников. Академия 
предлагает четыре направления ба-
калаврской подготовки, специали-
тет, десять магистерских программ, 
а также более пятисот программ до-
полнительного профессионального 
образования. Кроме очного и заоч-
ного обучения активно развивается 
очно-заочная форма подготовки.

Алтайский филиал поменял 
локацию и сегодня располагается 
в кампусе общей площадью более 
семи тысяч квадратных метров с 
собственной спортивной площад-
кой и прилегающей территорией. 
Количество компьютеров в акаде-
мии выросло до пятисот единиц. 
А библиотека способна предложить 
студентам доступ к библиотечным 

базам общим объемом более полуто-
ра миллионов изданий. Это не только 
русскоязычные, но и англоязычные 
ресурсы.
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Губернатор Виктор Томенко отме-

тил, что Алтайский филиал РАНХиГС 
вносит большой вклад в формирова-
ние кадрового потенциала в регионе. 

Создание резерва управленческих 
кадров – основное направление дея-
тельности академии.

– Между правительством края и 
академией, ее Алтайским филиа-
лом существуют долгие тесные от-
ношения, – сказал глава региона. –
Мы оформили их соглашением и 
записали обязательства сторон, 
основные направления сотрудни-
чества. Главное, что сегодня и госу-

дарственные гражданские служащие 
края, и муниципальные служащие 
проходят дополнительную подго-
товку, переподготовку, повышают 
квалификацию в самых разных 
сферах своей деятельности. Жизнь 
стремительно движется вперед – ос-
ваиваются новые технологии, ста-
вятся новые вопросы, появляются 
новые проблемы, которые требуют 
квалифицированного подхода.

Г убернатор на помни л, ч то 
сотрудники органов власти при-
нимают активное участие в жиз-
ни академии: преподают, работа-
ют в составе аттестационных и 
экспертных комиссий. Специали-
сты филиала в свою очередь вхо-
дят в различные общественные 
объединения, советы, экспертизы, 
принимают участие в подготовке 
важных управленческих решений 
в жизни края.

От имени депутатов краевого 
парламента преподавателей и 
студентов поздравил председа-
тель АКЗС Александр Романенко. 
«Двадцать лет – небольшой срок, –
сказал он. – Но за это время ре-
гиональный филиал академии 
занял достойное место в системе 
высшего образования Алтайского 
края. Ежегодно ваши выпускники 
приходят и в экономику, и в биз-
нес, и в культуру, и в образование, 
и в государственную гражданскую 
службу для того, чтобы решать важ-
ные задачи, которые стоят перед 
регионом и страной».
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В торжественной обстановке пре-

подаватели и сотрудники академии 
получили награды правительства 
региона и Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания. В ответном 
слове ректор РАНХиГС Владимир 
Мау признался, что в Алтайском крае 
бывает чаще, чем в других регионах: 
«Мне кажется, здесь удивительная 
атмосфера доверия. Я, конечно, по-
нимаю, что с гостем всегда лучше 
обращаются, но все равно этого 
нельзя сымитировать…»

Напомним, ранее состоялась ра-
бочая встреча Виктора Томенко и 
Владимира Мау, на которой они 
обсудили дальнейшее сотрудни-
чество столичного вуза и региона. 
Ректор академии отметил, что в 
перспективе Алтайский филиал 
может и должен стать опорным си-
бирским вузом. Он также вручил 
главе региона благодарность за все-
стороннюю поддержку и большой 
личный вклад в развитие учебного 
заведения.

Вадим КУЛЕШОВ
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  А ДАЛЬШЕ… .

Грант на здоровье

Сергей Сырбу на велотренажере.

  ЗАБОТА .

Как в Рубцовске проходит реабилитация детей 
с ограниченными возможностями здоровья, иссле-
дует корреспондент «АП».
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Год назад Алтайская краевая 

социально ориентированная об-
щественная организация «Сердце 
на ладони» разработала проект 
«Новый день, новая возможность» 
и получила из Фонда президент-
ских грантов без малого полмил-
лиона рублей. Ее руководитель 
Татьяна Кучуева сообщила, что 
на эти средства приобретены 
велотренажер, вертикализатор, 
роллятор, реабилитационный 
велотренажер-велосипед.

Сначала их установили в дет-
ском санатории «Медуница», 
который является партнером 
проекта. Ребятишки, проходя-
щие там лечение, занимались 
и на этих устройствах. Но из-
за ситуации с коронавирусом 
санаторию пришлось взять на 
себя функцию обсерватора для 
медработников, а полученные 
по гранту тренажеры передали 
в зал ЛФК комплексного центра, 
также соисполнителя проекта.

Оснащению этого зала можно 
только позавидовать.
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Новые приспособления при-
званы снимать чрезмерное на-
пряжение мышц. Часть из них с 
электрическим приводом.

На велотренажере ребенок 
сидит в ортопедической обуви 
с закрепленными голеностоп-
ными суставами и стопой. 
И если ему трудно самостоятель-
но сдвинуть педали, автоматика 

помогает справиться с задачей.
Имитатор ходьбы применяет-

ся для избавления от застойных 
явлений, разработки суставов 
нижних конечностей. Это на-
стоящая палочка-выручалочка 
для страдающих детским цере-
бральным параличом.

Вертикализатор оснащен 
анатомическим подголовником, 
ремнями фиксируются грудь и 
коленные суставы. С его помо-
щью ведется профилактика вы-
вихов тазобедренных суставов.

Велотренажер подстраивает-
ся под каждого ребенка и позво-
ляет уверенно крутить педали. 
А главное, служит разработке 
суставов нижних конечностей 
и профилактике плоскостопия.
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Реабилитацию прошли уже 

90 детей с нарушениями опор-
но-двигательного аппарата из 
Рубцовска, Рубцовского и Его-
рьевского районов. Занятия ве-
дут инструкторы ЛФК. Кстати, 
специалисты, задействованные 
в проекте, работают бесплатно, 
в качестве волонтеров.

– В индивидуальном порядке 
подбирается специальная про-
грамма. Не исключено, что какие-
то тренажеры не подходят по 
показаниям врача. На каждого 
ребенка заводим дневник, где 
отмечаем изменения в самочув-
ствии. Абсолютно у всех имеются 
улучшения, в том числе в пси-
хоэмоциональном отношении. 
Дети становятся радостнее, –

утверждает инструктор ЛФК 
Дарья Мезина.

13-летний Сергей Сырбу при-
ходит в комплексный центр 
социальной помощи как к себе 
домой. Занимается здесь уже 
четыре года, а кроме этого учит-
ся в обычной школе, ходит в 
тренажерный зал, посещает 
музыкальную школу, где осваи-
вает игру на баяне. Новинки 
ему понравились сразу. Самым 
прикольным называет имита-
тор ходьбы, хотя и на других 
занимается с удовольствием. 
Вот только велотренажер-
велосипед немного маловат. Зато 
впору девятилетнему Роме Герману.

Инструктор ЛФК ни на шаг не 
отходит от подопечных, особен-
но от Ромы – ему помощь нужна 
больше. Сережа справляется сам, 
однако контроль все равно необ-
ходим.

Курс реабилитации длится 
10 дней, повторять надо два раза 
в год.

Проект завершился 31 де-
кабря, однако деятельность в 
данном направлении продол-
жается. Просто теперь оздорав-
ливаются другие дети с нару-
шениями опорно-двигательного 
аппарата. К сожалению, таких 
немало.
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В скором буд у щем ком-
плексный центр приступит к 
реализации проекта «Мир но-
вых возможностей», который 
одобрен Фондом поддержки 
детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. На орга-
низацию специализированной 
социальной службы выделено 

около пяти миллионов рублей. 
Такая сумма будет получена 
впервые.

Заместитель директора цен-
тра Елена Бойкова поделилась 
планами, которые с апреля нач-
нут воплощать в жизнь:

– Создадим небольшой реа-
билитационный центр. Он бу-
дет обслуживать 35 маленьких 
жителей Рубцовска, Рубцов-
ского и Егорьевского районов, 
имеющих множественные 
нарушения, у 22 – в тяжелой 
форме. Оборудование приобре-
тается с учетом потребностей 
каждого ребенка.

Дети с ограниченными воз-
можностями здоровья попада-
ют в зону внимания работников 
комплексного центра с самого 
раннего возраста, когда постав-
лен диагноз. Специалисты знают, 
как растут и развиваются эти ре-
бятишки, и могут составить наи-
более подходящую программу.

������������ �� ����
Домашний реабилитацион-

ный центр – это стационароза-
мещающая технология, позво-
ляющая детям оздоравливаться 
в домашних комфортных усло-
виях. Тренажеры на два года пе-
редадут родителям через пункт 
проката. Через определенное 
время семьи обменяются ими, 
чтобы использовать разные.

– Эти родители занимаются 
детьми в течение продолжи-
тельного времени. Но для каче-
ственной реабилитации нужны 
огромные деньги. Например, вер-
тикализаторы стоят 70–80 тысяч 
рублей. А семьи и так стеснены в 
средствах, поэтому таким обору-
дованием пользуются только в 
специализированных учреждени-
ях. А теперь оно будет у них дома, –
подчеркивает Елена Бойкова.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Проект стартует 1 апреля 2021 года. Специалисты, участвую-
щие в реализации, пройдут стажировку. Они посмотрят, как 
микрореабилитационные центры функционируют в других 
городах, научатся работать со сложным оборудованием. Ведь 
им предстоит посетить все семьи, чтобы показать взрослым, 
как правильно обращаться с тренажерами. Кроме того, в центре 
обязательно организуют родительские лектории и группы под-
держки. Да и в дальнейшем весь процесс будет под контролем, 
с периодическими выездами на дом.

Через полтора года проект официально завершится. Но точка 
на этом не будет поставлена.

– Микрореабилитационный центр станет структурным 
подразделением учреждения, его работники войдут в штат, – 
информирует Елена Бойкова. – Комплексный центр старается 
участвовать во всех грантовых конкурсах: и самостоятельно, 
и в партнерстве с некоммерческими организациями. Поэтому 
реабилитационное оборудование постоянно пополняется и с 
каждым годом расширяются возможности оздоровления детей.

Дарья Мезина отмечает положительный эффект от занятий.
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Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта
межевого плана уточняемого земельного участка с кадастровым номером 

22:04:420001:833, расположенного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, 
Бийский район, в 600 м восточнее с. Малоугренево.

Заказчиком кадастровых работ является Агалаков Александр Витальевич.
Кадастровый инженер Пфейфер Сергей Викторович, тел. 8-983-174-8865.
Ознакомиться или представить обоснованные возражения или предложения о 

доработке проекта межевого плана уточняемого земельного участка с кадастровым 
номером 22:04:420001:833 и требования относительно местоположения границ зе-
мельного участка можно в течение 30 дней с момента опубликования извещения 
по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Советская, д. 22, каб. 9, с приложе-
нием документов, удостоверяющих личность и подтверждающих право на земель-
ную долю на исходный земельный участок с кадастровым номером 22:04:420001:681.

Извещение
Администрация Шишкинского сельсовета Тальменского района Алтайского края в со-

ответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» уведомляет о составлении списка невостребованных долей в 
праве собственности на земельный участок с кадастровым номером 22:47:000000:78 пло-
щадью 10 403 000 кв. м, местоположение: установлено относительно ориентира, располо-
женного за пределами участка, ориентир – населенный пункт, участок находится примерно 
в 37 км по направлению на юго-восток от ориентира, почтовый адрес ориентира: Алтай-
ский край, Тальменский район, р. п. Тальменка, расположен на землях Шишкинской 
сельской администрации. Категория земель – земли сельскохозяйственного назначения.

Список невостребованных долей (колхоза «Путь к коммунизму»):
1. Доли, которые могут быть признаны невостребованными в силу пункта 1 статьи 12.1  

ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», а имен-
но земельная доля, принадлежащая на праве собственности гражданину, который не пе-
редал эту земельную долю в аренду или не распорядился ею иным образом в течение трех 
и более лет подряд.

Отсутствуют.
2. Доли, которые могут быть признаны невостребованными в силу пункта 2 статьи 12.1 

ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», а имен-
но земельная доля, сведения о собственнике которой не содержатся в принятых до дня 
вступления в силу Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О государственной 
регистрации недвижимости» решениях органов местного самоуправления о приватиза-
ции сельскохозяйственных угодий, либо земельная доля, собственник которой умер и от-
сутствуют наследники как по закону, так и по завещанию, или никто из наследников не 
имеет права наследовать, или все наследники отстранены от наследования, или никто из 
наследников не принял наследства, или все наследники отказались от наследства и при 
этом никто из них не указал, что отказывается в пользу другого наследника. Сведения о 
предыдущих собственниках: Авксентьев Николай Григорьевич – 1/128, Булинг Мирта Го-
тильдовна – 1/128, Булинг Адольф Готлибович – 1/128, Бобров Павел Григорьевич – 1/128, 
Боброва Анна Александровна – 1/128, Вильд Отто Васильевич – 1/128, Волков Александр Пе-
трович – 1/128, Волкова Антонина Михайловна – 1/128, Вилков Владимир Сарапионович – 
1/128, Галкин Николай Ильич – 1/128, Галкина Нина Трофимовна – 1/128, Гаранькини Гри-
горий Петрович – 1/128, Ивачева Анна Андреевна – 1/128, Измайлова Анисья Андреевна –  
1/128, Квадяев Михаил Евлампьевич – 1/128, Квадяева Анна Тимофеевна – 1/128, Колма-
ков Николай Петрович – 1/128, Кобылин Исак Степанович – 1/128, Кочергин Николай Кон-
стантинович – 1/128, Каминский Владимир Александрович – 1/128, Кожевников Александр 
Яковлевич – 1/128, Квадяева Валентина Емельяновна – 1/128, Казанцев Сергей Васильевич – 
1/128, Казанцев Геннадий Степанович – 1/128, Лабурькина Мария Степановна – 1/128, Лом-
жева Лидия Сергеевна – 1/128, Маудер Александр Константинович – 1/128, Науман Ольга 
Горольдовна – 1/128, Науман Николай Александрович – 1/128, Осипова Нина Яковлевна – 
1/128, Прокопенко Александр Карпович – 1/128, Предеин Николай Алексеевич – 1/128, Пер-
гаев Леонид Александрович – 1/128, Панов Николай Михайлович – 1/128, Розбах Иван Фи-
липпович – 1/128, Сугатова Елизавета Евсеевна – 1/128, Тумашова Елена Михайловна – 1/128, 
Тумашов Андрей Сергеевич – 1/128, Хайбусь Валентина Георгиевна – 1/128, Хайбусь Васи-
лий Михайлович – 1/128, Черкашин Николай Павлович – 1/128, Шадрин Григорий Проко-
пьевич – 1/128, Шмидт Виктор Рихардович – 1/128, Шемякова Мария Маркеловна – 1/128, 
Юрьева Мария Николаевна – 1/128, Юрьев Василий Иванович – 1/128.

14 мая 2021 г. в 14.00 будет проведено общее собрание участников долевой собственности, 
на котором будет утвержден список невостребованных земельных долей для обращения в 
суд с требованием о признании права муниципальной собственности на земельные доли.

Лица, считающие, что принадлежащие им земельные доли (паи) необоснованно вклю-
чены в список невостребованных долей, вправе представить в письменной форме возра-
жения против включения в список невостребованных земельных долей, а также заявить 
о своем желании воспользоваться правами на земельную долю в течение 3 (трех) месяцев 
со дня опубликования настоящего сообщения в администрацию Шишкинского сельсовета 
Тальменского района по адресу: 658024, Алтайский край, Тальменский район, с. Шишки-
но, ул. Советская, д. 18а, контактный тел. 8 (385-91) 3-40-21, или заявить об этом на общем 
собрании участников долевой собственности, которое состоится 14 мая 2021 г. в 14.00 
по адресу: Алтайский край, Тальменский район, с. Шишкино, ул. Советская, д. 7а.

Извещение
На основании Закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» ад-

министрация Овечкинского сельсовета Завьяловского района Алтайского края извещает 
участников общей долевой собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:11:020002:44, местоположение: установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Ориентир – с. Овечкино. Участок находится примерно в 
5,5 км от ориентира по направлению на северо-запад. Почтовый адрес ориентира: 
Российская Федерация, Алтайский край, Завьяловский район, с. Овечкино, рабочие 
участки № 59, 60, о проведении общего собрания, которое состоится 23.03.2021 в 11.00, 
начало регистрации в 10.30, в здании Дома культуры села Овечкино, расположенного 
по адресу: Алтайский край, Завьяловский район, с. Овечкино,  ул. Центральная, д. 5.

Повестка дня:
1. Выборы счетной комиссии, председателя и секретаря собрания.
2. Расторжение договора аренды земельного участка, выделенного в натуре в счет зе-

мельных долей при множественности лиц на стороне арендодателя, от 17.08.2015.
3. Заключение нового договора аренды.
4. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право действовать без дове-

ренности от имени участников общей долевой собственности.
Участникам собрания (пайщикам) при себе необходимо иметь документы, удо-

стоверяющие личность и право собственности на земельную(ые) доли, для предста-
вителей собственников земельных долей при себе необходимо иметь надлежащим 
образом заверенную доверенность, а также для соблюдения масочного режима при 
себе иметь средства индивидуальной защиты органов дыхания.

Инициатор проведения общего собрания Журавлев Александр Сергеевич. Ознако-
миться со всеми вопросами можно в течение 30 дней с момента выхода данного извеще-
ния по следующему адресу: 658620, Алтайский край, Завьяловский район, с. Завьялово, 
ул. Калинина, д. 49, тел. 8-923-655-5054.

Извещение
Администрация Шишкинского сельсовета Тальменского района Алтайского края в 

соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» уведомляет о составлении списка невостребованных долей 
в праве собственности на земельный участок с кадастровым номером 22:47:000000:77 
площадью 16 579 200 кв. м, местоположение: установлено относительно ориентира, рас-
положенного за пределами участка, ориентир – населенный пункт, участок находится 
примерно в 37 км по направлению на юго-восток от ориентира, почтовый адрес ориен-
тира: Алтайский край, Тальменский район, р. п. Тальменка, расположен на землях 
Шишкинской сельской администрации. Категория земель – земли сельскохозяйствен-
ного назначения.

Список невостребованных долей (колхоза «Путь к комунизму»):
1. Доли, которые могут быть признаны невостребованными в силу пункта 1 статьи 12.1  

ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», а имен-
но земельная доля, принадлежащая на праве собственности гражданину, который не 
передал эту земельную долю в аренду или не распорядился ею иным образом в течение 
трех и более лет подряд.

Отсутствуют.
2. Доли, которые могут быть признаны невостребованными в силу пункта 2 статьи 12.1  

ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», а имен-
но земельная доля, сведения о собственнике которой не содержатся в принятых до дня 
вступления в силу Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О государствен-
ной регистрации недвижимости» решениях органов местного самоуправления о прива-
тизации сельскохозяйственных угодий, либо земельная доля, собственник которой умер 
и отсутствуют наследники как по закону, так и по завещанию, или никто из наследни-
ков не имеет права наследовать, или все наследники отстранены от наследования, или 
никто из наследников не принял наследства, или все наследники отказались от наслед-
ства и при этом никто из них не указал, что отказывается в пользу другого наследника. 
Сведения о предыдущих собственниках: Маудер Константин Кондратьевич – 417,8 б/га,  
Тарасов Константин Андреевич – 208,9 б/га, Изотов Александр Николаевич – 208,9 б/га,  
Курочкина Зоя Михайловна – 208,9 б/га, Приходько Раиса Сарапионовна – 208,9 б/га,  
Белов Алексей Иванович – 208,9 б/га, Куракин Владимир Евдокимович – 208,9 б/га, Вильд 
Отто Васильевич – 208,9 б/га, Гребенюк Михаил Михайлович – 208,9 б/га.

14 мая 2021 г. в 14.00 будет проведено общее собрание участников долевой собствен-
ности, на котором будет утвержден список невостребованных земельных долей для об-
ращения в суд с требованием о признании права муниципальной собственности на зе-
мельные доли.

Лица, считающие, что принадлежащие им земельные доли (паи) необоснованно вклю-
чены в список невостребованных долей, вправе представить в письменной форме возра-
жения против включения в список невостребованных земельных долей, а также заявить о 
своем желании воспользоваться правами на земельную долю в течение 3 (трех) месяцев со 
дня опубликования настоящего сообщения в администрацию Шишкинского сельсовета 
Тальменского района по адресу: 658024, Алтайский край, Тальменский район, с. Шишкино,  
ул. Советская, д. 18а, контактный тел. 8 (385-91) 3-40-21, или заявить об этом на общем собра-
нии участников долевой собственности, которое состоится 14 мая 2021 г. в 14.00 по адресу:  
Алтайский край, Тальменский район, с. Шишкино, ул. Советская, д. 7а.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик: Урюпина Валентина Владимировна (Алтайский край, Красногорский район, 

с. Усть-Иша, ул. Б. Головина, д. 7, тел. 8-963-510-1533).
Кадастровый инженер: Шаталов Иван Викторович, аттестат № 54-14-586 (г. Новосибирск, 

ул. Площадь Труда, д. 1, оф. 100, e-mail: schatal@bk.ru, тел. 8-923-648-3905).
Исходный земельный участок: кадастровый номер 22:20:020003:65, адрес: Алтай-

ский край, Красногорский район, совхоз «Катунский».
Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснованные письменные воз-

ражения и (или) предложения о доработке проекта межевания можно в течение 30 дней 
со дня опубликования извещения по адресу кадастрового инженера.

 Утерянный аттестат, выданный средней школой с. Киприно на имя Фоменко Веры 
Руфимовны, считать недействительным.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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Итак, партия готовится к 
масштабному съезду, который 
пройдет 22 февраля в Москве. 
Он будет посвящен объедине-
нию «Справедливой России» с 
«Патриотами России» и партией 
«За правду». На прошедшей ре-
гиональной конференции были 
выдвинуты делегаты в столи-
цу. Алтайский край представят 
Александр Терентьев, Анна Ко-
валенко и Тамара Ширковец.

– На съезде окончательно 
завершится объединение. 
Появится социалистическая 
партия «Справедливая Рос-
сия – патриоты – за правду». 
– Я считаю, процесс правиль- 
ный, – прокомментировал де-
путат Государственной думы, 
лидер алтайских справедливо-

россов Александр Терентьев. 
– Большое количество партий 
размывает политическое поле, 
они ничего не несут избирате-
лю. Чем их меньше, тем луч-
ше. Желательно, чтобы у нас 
в стране остались только две 
политические силы. Причем 
одна из них – обязательно соци-

алистическая. Не может быть 
справедливости, если нет прав-
ды. Очень символично, что эти 
слова объединяются в названии 
нашей партии.

По словам Александра Терен- 
тьева, программа эсеров остает-
ся неизменной. Они продолжат 
настаивать на национально ори-
ентированной экономике, раз-
витии глубокой переработки, 
увеличении финансирования 
сельского хозяйства, прогрес-
сивной шкале налогообложе-
ния для богатых, бесплатном 
образовании и доступной ме-
дицине.

– Мы поддерживаем индек-
сацию пенсий работающим 
пенсионерам, – продолжает 
лидер алтайских справедли-
вороссов. – Кроме того, сегод-
ня видим, что правительство 
объявило о сокращении чис-
ленности муниципальных и 
государственных чиновни-
ков. Но уже есть обращения 
граждан – в районах начинают 
закрываться отделения Пенси-
онного фонда и другие важные 

структуры. То есть повторяется 
процесс, который был в обра-
зовании и здравоохранении. 
Услуги гражданам начинают 
сокращаться! Это не тот план! 
Нужно сократить чиновников 
на федеральном и краевом 
уровнях, а в районах и селах 
развивать.

Безусловно, к предстоящим 
выборам программа будет еще 
дорабатываться с учетом пред-
ложений новых членов партии. 
Эсеры хотят существенно уве-
личить свое представительство 
не только в краевом Законода-
тельном Собрании, но и в Го-
сударственной думе. 

– Мы рассчитываем прервать 
большинство, которое сегодня 
есть у «Единой России» в Госдуме. 
Уверены, что прирастем своими 
депутатами и в АКЗС, – сказал 
Александр Терентьев. 

Напомним, 21 января в «Спра-
ведливую Россию» уже были 
приняты 40 человек: 20 из них 
представляли «Патриотов Рос-
сии», еще 20 – «За правду».
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Главное событие года в алтайском самбо состоялось: 
спортзал краевого училища олимпийского резерва
5–6 февраля принял IV Всероссийский турнир, посвященный 
памяти выдающегося человека, заслуженного тренера 
СССР Валерия Метелицы.

П���� �������� ����̈��
Этот человек олицетворял собой 

такой разнообразный и разноплано-
вый вид спорта, как самбо. Причем 
не только на Алтае, но и, пожалуй, 
во всей Сибири. Он был отцом-осно-
вателем легендарной барнаульской 
спортшколы «Спарта», председате-
лем судейской коллегии Всероссий-
ский федерации самбо, президентом 
Федерации самбо азиатской части 
России, главным тренером сборной 
Сибири, почетным гражданином 
Барнаула.

Последним детищем этого удиви-
тельного человека, которого судьба 
много раз испытывала на прочность, 
стал Алтайский центр самбо, соз-
данный пять лет назад. Средства 
на реконструкцию спорткомплекса 
выделил собственник ВРЗ – группа 
компаний «ТАЛТЭК». А Метелица 
был главным идейным вдохнови-
телем и куратором этого проекта, 
которому посвятил последние два 

года жизни, но буквально месяц не 
дотянул до открытия.

– В жизни как бывает? Полоса 
белая, полоса серая… Иной раз чер-
ная у кого-то. У Валерия Андреевича 
было много таких полос, – рассказы-
вает вице-президент краевой феде-
рации самбо, судья международной 
категории Сергей Трескин. – Очень 
тяжело ему пришлось после развала 
Союза. В стране была разруха, что 
уж говорить о самбо? Много хоро-
ших специалистов тогда ушло из 
спорта. Но Метелица не опускал 
руки, открывал новые секции в 
разных уголках края, привлекал 
молодежь. Почти всё, что имеют 
сегодня алтайские самбисты, было 
заложено Валерием Андреевичем. 
Этого человека отличала высокая 
культура поведения, какое-то осо-
бое джентльменство. Он не терпел, 
если в его присутствии нехорошо 
отзывались о женщинах или детях. 
В этом плане он задал для нас, его 
последователей, высокую планку.

И���� �������
На торжественной церемонии 

открытия турнира участников при-
ветствовал давний друг Метелицы 
– старший тренер сборной России 
по самбо Юрий Борисочкин. Весьма 
эмоционально выступила извест-
ная барнаульская поэтесса и худож-

ница Виолетта Метелица, дочь тре-
нера, которая вернулась на малую 
родину после нескольких лет жизни 
в Аргентине. Она поделилась с «АП» 
своими воспоминаниями об отце:

– Его всегда отличало большое че-
ловеколюбие, он часто повторял, что 
нельзя отвечать злом на зло. Помню, 
когда меня в детстве обижали, то он 

шептал на ухо: «Дай ему шанс». Когда 
у меня в автокатастрофе погиб муж, 
то я просто упала и не могла поше-
велиться. Папа сказал: «Ничего не 
знаю, вижу за спиной крылья. Вста-
ла и полетела!» Он жил невероятно 
скромно. Последние копейки тратил 
на награждение своих мальчишек, 
бегал по инстанциям, выбивал день-

ги на кубки и медали. Вылавливал 
талантливых детей на улице, пони-
мал, что молодого человека нужно, 
как лодку, направить в нужное русло. 
Отец всегда старался думать о других. 
И уже в последнюю очередь о себе.

С����� ������� У����
Отрадно, что количество участ-

ников мемориала с каждым годом 
растет, расширяется география приез-
жих спортсменов. Многих привлекает 
возможность выполнить норматив 
мастера спорта. Для ведущих борцов 
турнир стал еще и хорошей провер-
кой перед чемпионатом России, ко-
торый в конце февраля пройдет в 
Оренбурге.

Показали класс представители Ке-
меровской области, которые увезли 
домой сразу четыре медали высшего 
достоинства. Хороший урожай собра-
ли и хозяева ковра, завоевавшие в 
спортивном и боевом самбо 11 наград: 
три золотые, две серебряные и шесть 
бронзовых. А вот самбистам из Сверд-
ловской области, можно сказать, не 
повезло. Уральцы боролись в трех 
финалах против представителей 
Сибири, но не сумели одержать ни 
одной победы.

В одном из таких поединков, 
в категории до 98 кг, Матвею Пи-
воварову из Екатеринбурга про-
тивостоял воспитанник бийской 
школы Артём Щербинин, который 
последние два года живет в Барнауле, 
учится в политехе и тренируется 
в Алтайском центре самбо. Артём 
досрочно одолел всех соперников, 
показав разнообразный арсенал 
приемов. А вот встреча с уральцем 
получилась весьма напряженной.
И всё же Щербинин оправдал статус 
фаворита, еще и получив от органи-
заторов приз «За лучшую технику». 
После награждения Артём признал-
ся, что ему вдвойне приятно побе-
дить на турнире памяти человека, о 
делах которого он слышал столько 
хорошего. Но и очень важно было 
выполнить мастерский норматив.

Выходит, турнир в честь Мете-
лицы не только стал данью памяти 
ушедшей эпохе, но и открывал новые 
горизонты в виде спорта, который 
невозможно представить без этого 
имени.

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

«Вижу за спиной крылья»
  КЛЮЧЕВАЯ ФИГУРА .

В копилке –
дюжина

В Белокурихе состоялись 
Всероссийские соревнования 
«Кубок губернатора Алтайского 
края» по горнолыжному спорту.

Кубки и медали оспаривали 
более 70 спортсменов из шести ре-
гионов. Участники оба дня состя-
зались в слаломе. В итоге на счету 
хозяев турнира 12 медалей. Среди 
девушек 15–16 лет по золотой и 
серебряной награде завоевали 
Мария Филатова из Белокурихи 
и Варвара Сорокина из Барнаула. 
Среди юношей этой возрастной 
категории первое и третье места 
занял Степан Азаров (Белокуриха), 
второе – Семён Окань (Барнаул) 
и Матвей Кутищев (Белокуриха), 
третье – Савелий Медведев (Бело-
куриха). Еще три медали взяли 
белокурихинские горнолыжни-
ки, выступавшие в категории
«13–14 лет». Макар Титанаков за-
воевал золото и бронзу, Андрей 
Елфимов – серебро.

Быстрый
дельфин

Алтайский пловец стал при-
зером всероссийских стартов 
«Весёлый дельфин».

Соревнования с участием бо-
лее 600 юных пловцов проходи-
ли 2–7 февраля в Казани. Медали 
оспаривали юноши 14–15 лет и 
девушки 12–13 лет из 54 регионов 
страны. Воспитанник спортшко-
лы «Обь» Артём Бирюков из Ново-
алтайска стал серебряным при-
зером в многоборье. Алтайский 
пловец добился такого результата 
на «Весёлом дельфине» впервые 
в истории регионального плава-
ния. Артём занял третье место 
в плавании вольным стилем на
800 метров и 12-е – в комплексном 
плавании на 200 метров. Кроме 
того, воспитанник Александра 
Жукова стал четвертым в пла-
вании на 100 метров баттерф-
ляем. Также Бирюков завоевал 
серебро в эстафете 4 х 50 метров 
баттерфляем в составе команды 
Алтайского края.

«Позолотили» 
ракетки

Теннисистки из Алтайского 
края блеснули на первенстве 
Сибирского федерального 
округа, проходившем в нача-
ле февраля в Бердске.

В соревнованиях по настоль-
ному теннису участвовали
169 юниоров не старше 19 лет. 
Девушки из краевой спортшко-
лы олимпийского резерва под 
руководством Степана Багияна 
впервые в истории стали побе-
дительницами командного тур-
нира. Успеха добились Людмила 
Швайко, Ярославна Зоркова, Оль-
га Вандакурова, Елизавета Вла-
димирова и Анна Плотникова.
На пути к финалу алтайские спор-
тсменки переиграли томичек 
(3:0) и команду Новосибирской 
области (3:0), а в матче за первое 
место были сильнее кемеровча-
нок – 3:1. Людмила Швайко еще 
и стала серебряным призером в 
личном разряде. А Ольга Вандаку-
рова в паре с земляком Георгием 
Шефером заняла третье место в 
смешанном разряде.

Выбили
«сотню»

Баскетболисты «Барнаула»
2 февраля разгромили на выез-
де курских «Русичей» со счетом 
105:64.

Алтайские игроки выдали 
мощное начало, выиграв пяти-
минутный отрезок всухую – 19:0. 
И затем лишь наращивали пре-
имущество. В заключительной 
четверти барнаульцы впервые в 
сезоне разменяли трехзначный 
рубеж. Самыми результатив-
ными стали Даниил Синегубов
(16 очков), Алексей Чиликин (15) и 
Андрей Кузёмкин (14). В первом ра-
унде Суперлиги-2 нашей команде, 
которая по-прежнему занимает 
второе место, осталось провести 
всего три домашних матча. В пер-
вом из них – 18 февраля – «Барна-
ул» сыграет против майкопского 
«Динамо-МГТУ».

Георгий МАНГАСАРЯН

  ПАНОРАМА .

  ВОКРУГ МЯЧА .

Неоднозначным можно 
назвать нынешний се-
зон для волейболистов 
«Университета». В Кубке 
75-летия Победы среди 
клубов Высшей лиги «А» 
барнаульцы пробились в 
финальный турнир, заво-
евав бронзовые награды. 
А вот повторить успех 
в чемпионате страны 
не получилось: «студен-
ты» остались за бортом 
«Финала шести» и теперь 
сыграют лишь в утеши-
тельном турнире.

О������ ���������
Нынешний чемпионат для 

многих команд Высшей лиги 
«А» получился скомканным.
В планы, как не трудно догадать-
ся, вмешался коронавирус. Так, 
барнаульский «Университет», по-
радовавший на старте, вместо 
поездки на второй тур отпра-
вился на карантин. Две недели 
простоя не прошли бесследно: в 
ноябре команду лихорадило. Три 
поражения кряду от «Локомоти-
ва-Изумруда» из Екатеринбурга, 
челябинского «Динамо» и «Тарха-
на» из Стерлитамака отбросили 
барнаульцев в подвал таблицы.

Лишь в январе «студенты» 
стали показывать тот волейбол, 
который они демонстрировали 
минувшей осенью на предвари-
тельном этапе Кубка Победы. Тог-
да, напомним, алтайские игроки, 
соскучившиеся по официаль-
ным играм, вышли на площадку 
в праздничном настроении и три 

дня кряду дарили его местным 
зрителям. 

К������ ��������
После Нового года «Универси-

тет» оказался в ситуации, когда 
отступать уже было некуда. Для 
выхода в следующую стадию 
турнира – квалификационный 
раунд – нужно было занять в 

группе «Восток» место не ниже 
пятого. В спину дышала «Тю-
мень». И на домашнюю встречу 
с «Локомотивом-Изумрудом» хо-
зяева вышли организованными 
и заряженными. Здорово смотре-
лись  лидеры «студентов» Алексей 
Карпенко и Андрей Бобров, да и 
остальные выступали не только 
в роли «подносчиков снарядов». 
Победа со счетом 3:1 обнадежила 

болельщиков, журналистов, да 
и самих игроков.

Стоит отметить, что судейство 
в волейболе часто вызывает во-
просы, скандалы случаются 
даже в Суперлиге, где есть си-
стема видеоповторов. Что уж 
говорить о других дивизионах, 
где арбитры порой принимают 
неоднозначные решения, выби-
вающие из равновесия «прови-
нившихся» игроков. Это и слу-
чилось в матче «Университета» в 
Стерлитамаке против местного 

«Тархана», который завершился 
поражением алтайских игроков 
– 1:3. В первой партии при счете 
13:12 Алексей Карпенко успешно 
завершил атаку, а второй судья 
определил у него касание сетки, 
чем вызвал возмущение. После 
обмена репликами лидер барна-
ульцев еще и получил красную 
карточку. Ключевой игрок ока-
зался выбит из психологического 
равновесия, что отразилось на 
общем настрое команды.

В заключительном матче 
против челябинского «Динамо» 
барнаульцы стояли на краю про-
пасти, проигрывая 0:2 по пар-
тиям. Но выстояли, а трудности 
только разозлили команду. «Уни-
вер» выиграл три сета подряд, а 
с ними и матч – 3:2. Несмотря на 
это, сохранить за собой пятое 
место не вышло. «Тюмень» мощно 
накатила на финиш, обыграв и 
«Локо-Изумруд», и «Магнитку», 

что позволило ей отодвинуть 
«студентов» на шестую строчку.

Ш��� �� ������
– Мы были хорошо готовы к 

играм в Стерлитамаке, – говорит 
главный тренер Иван Воронков. 
– И наверное, слишком сильно 
хотели выиграть. Увы, не получи-
лось. Можно отметить и довольно 
спорные судейские решения, из-
за чего у некоторых наших ребят 
случился психологический сбой. 

Тем не менее мы неплохо играли, 
но для победы этого оказалось 
мало. Что ж, сезон не только для 
нас получился скомканным. Кто-
то прошел турнир более ровно, 
не уходя на карантин. Такие и в 
турнирной таблице расположи-
лись повыше.

Однако остаток сезона вовсе 
не превратился для «Универси-
тета» в формальность. В турнире 
за 7–12-е места наш клуб полу-
чил возможность взять реванш 
у тех же «Тюмени», «Тархана» и 
«Магнитки», которые проиграли 
стыковые матчи за выход в «Фи-
нал шести». Плюс соперниками 
восточных коллективов станут 
два представителя зоны «Запад»: 
«Грозный» и «Академия-Казань». 
В ближайшие дни федерация 
волейбола России должна утвер-
дить сроки и места проведения 
финального этапа.

Евгений ЛИМАНСКИЙ

Скомканный сезон

  АФИША .

Боевое самбо – занятие мужское. Тренеры, друзья и болельщики переживали за своих спортсменов.
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Лыжи ждут выходных
Предстоящий уик-энд порадует жителей 
и гостей Алтайского края сразу двумя по-
пулярными соревнованиями по лыжным 
гонкам.

13 февраля барнаульская база отдыха «Славное»
(ул. Широкая Просека, 15) станет местом проведения 
77-х лыжных эстафет на призы «Алтайской правды». 
Первыми, как всегда, награды разыграют команды 
взрослых спортсменов: студенты, учащиеся ссузов, пред-
ставители промышленных предприятий и учреждений, 
а также ветераны спорта от 40 лет и старше. Женщины 
отправятся на дистанцию 4 х 3 км в 10.40, после финиша 
представительниц прекрасного пола на старт выйдут 
мужчины (они побегут эстафету 4 х 5 км).

В 14.00 сигнальный пистолет выстрелит для сборных 
общеобразовательных, спортивных школ, а также 
центров помощи детям, оставшимся без попечения 
родителей. Девушки преодолеют по два километра, 
юноши – по три. Заседание судейской коллегии вместе 
с представителями команд для всех групп состоится 
11 февраля в 16.00 в актовом зале Алтайского государ-
ственного педагогического университета (ул. Моло-
дёжная, 55).

XXXIХ Всероссийская массовая лыжная гонка «Лыж-
ня России» состоится 13 февраля во всех муниципаль-
ных образованиях края. Центральный старт пройдет в 
Барнауле 14 февраля на базе отдыха «Славное». Начало 
– в 12.00. Это самое масштабное в стране зимнее физ-
культурно-спортивное мероприятие, которое регулярно 
проходит с 1982 года, собирая в различных регионах 
тысячи спортсменов и любителей активного образа 
жизни. Всем участникам соревнований по традиции 
вручается сувенирная продукция Минспорта России: 
шапочка и нагрудный номер (номер-майка).
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«Дирижер» барнаульского волейбольного «оркестра» Игорь Косяк.


